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Подробнее – на 4-й полосе.

ВМЕСТЕ СО ВСЕЙ СТРАНОЙ!

«Осознание того, что работа 
может приносить удовлетворе-
ние и открывать возможности 
для роста, помогает преодолеть 
профессиональное выгорание», – 
директор департамента развития 
персонала НИУ «БелГУ» Дмитрий 

Сазонов.

Общество

ПРИЗВАНИЕ – 
ДОКТОР

Преподаватель кафедры 
госпитальной хирургии врач 
анестезиолог-реаниматолог 
высшей категории областной 
клинической больницы 
Святителя Иоасафа 
Андрей Черняев удостоен 
Благодарности Президента РФ 
«За заслуги в области 
здравоохранения».

Интервью с доктором читайте 
на 10-й полосе.

Наука

БИОНИЧЕСКИЕ 
ПРОТЕЗЫ

Учёными Белгородского гос- 
университета под руководством 
профессора кафедры информа-
ционных и робототехнических 
систем Андрея Афонина создан 
протез руки, управляемый силой 
мысли. Разработка исследова-
телей имеет ряд преимуществ 
перед аналогами, в том числе 
создаваемыми компанией Илона 
Маска.

На 6-й полосе представлены 
научные достижения.

Год защитника ОтечестваСобытия. Факты

ЖЕНЩИНА  
«ЗА ЛЕНТОЙ»
 
Студентка НИУ «БелГУ», 
медицинская сестра-
анестезист Елизавета Ракова 
от белгородского Центра 
медицины катастроф с декабря 
2022 года выезжает в зону 
специальной военной операции. 
Были разные направления, 
ситуации, требующие профес-
сиональных навыков и высоких 
человеческих качеств.

Подробнее на 3-й полосе. 

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

На форуме «Будущее высшей 
школы» агентством RAEX были 
объявлены результаты рейтин-
га 100 лучших вузов России.  
НИУ «БелГУ» занял 41-е место, 
а по результатам научно-ис-
следовательской деятельности 
университет поднялся на 23-ю 
строчку. Одним из решающих 
факторов успеха стало сотруд-
ничество с индустриальными 
партнёрами.

Об этом – на 2-й полосе.

НИУ «БелГУ» отметил День России чередой патриотических мероприятий.

Продолжение темы на 2-й полосе
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КОЛОНКА 
РЕКТОРА

С уважением,
Евгения КАРЛОВСКАЯ

СОБЫТИЯ.ФАКТЫ

Ирина КОШЕЛЬ, Александр МАТВЕЕВ

Рейтинги

Продолжение темы. Начало на 1-й полосе

НАС 
ОБЪЕДИНЯЮТ 
ПАТРИОТИЗМ, 
ТРУД, ЧЕСТЬ
Недавно наш университет 

отпраздновал День России – 
ярко, незабываемо и, главное, 
с большой отдачей. Мы гор-
димся нашей великой страной, 
её богатейшей историей, 
культурой и традициями. Мощ-
ное государство создавалось 
многими поколениями патрио-
тов, которым мы благодарны. 
И готовы продолжать их дело – 
ценить свою землю и заботить-
ся о её будущем. Участвовать 
в укреплении и развитии наше-
го государства – большая честь 
для всех нас и немалый труд, 
который объединяет многоты-
сячный коллектив под родным 
флагом и на л юбимой земле. 
В НИУ «БелГУ», помимо 

праздничных и образователь-
ных мероприятий, состоялся 
первый выпуск курсантов 
университетского военно-спор-
тивного клуба «Крепость», 
студенты, преподаватели 
и сотрудники приняли активное 
участие в акции по поддержке 
бойцов спецоперации «Вузы 
для фронта», сделали немало 
других добрых дел по зову 
своего сердца, наполненного 
искренней любовью к своему 
Отечеству. 
Хочу выразить благодар-

ность всем, кто постоянно 
и плодотворно участвует в 
патриотических акциях, во-
лонтёрских движениях. Вы яв-
ляетесь достойным примером 
для наших будущих поколений: 
ваши стремление к действию, 
энергия и энтузиазм делают 
наш мир лучше, а вас – героями 
нашего времени.
Давайте вместе продолжим 

нести свет и добро, укрепляя 
наше единство. Пусть каждый 
из нас станет частью славного 
будущего страны! С празд-
ником вас, дорогие друзья! 
С Днём России! 

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

НИУ «БелГУ» занял 41-е место в представленном агентством RAEX 
рейтинге 100 лучших вузов России.

Результаты XIV рейтинга были 
объявлены на форуме «Будущее 
высшей школы». В топ-100 во-
шли 37 инженерно-технических 
вузов, 27 классических универ-
ситетов, 17 медицинских, девять 
вузов социогуманитарного 
профиля, шесть педагогических, 
три аграрных и один архитектур-
но-строительный университет. 
При подготовке исследования 
использовались статистические 
показатели, а также резуль-
таты опросов свыше 150000 
респондентов – представителей 

академических и научных кру-
гов, студентов, выпускников 
и работодателей. НИУ «БелГУ» 
занял 41-е место с общим бал-
лом 2,7230. Представившая вуз 
на форуме «Будущее высшей 
школы» проректор по стратеги-
ческому развитию, науке и ин-
новациям Елена Скрипникова 
отметила, что НИУ «БелГУ» улуч-
шил показатели по двум ключе-
вым уровням оценки деятельно-
сти. По условиям для получения 
качественного образования (50% 
общего балла) вуз поднялся 

на 59-е место (в 2024 году было 
64-е место), а по результатам 
научно-исследовательской дея-
тельности (30%) – на 23-е место 
(в 2024 году было 27-е место). 
По словам Елены Владимировны, 
на положение в рейтингах влия-
ет и то, что университет в тесной 
связке с индустриальными 
партнёрами результативно уча-
ствует в проектах, нацеленных 
на технологическое лидерство 
страны.

12 июня отмечается один 
из главных праздников нашей 
страны – День России. Именно 
в этот день в 1990 году была 
принята Декларация о государ-
ственном суверенитете РСФСР. 
В честь государственного 
праздника представители Союза 
студентов, волонтёры Победы 
вручали обучающимся и сотруд-
никам НИУ «БелГУ» праздничные 
ленточки триколора. На террито-
рии студенческого городка со-
стоялся патриотический пленэр, 
в рамках которого в университе-

те подготовили ряд активностей. 
Академический хор исполнил 
гимн Российский Федерации, 
студенты, учащиеся белгород-
ской школы № 11 и граждане, 
проживающие в пунктах времен-
ного размещения на территории 
вуза, художественно изобразили 
свои ассоциации, которые 
у них вызывают 17 ценностей 
России, отражённые в Указе 
Президента РФ. На территории 
Студгородка прошла Всерос-
сийская спортивная эстафета, 
в рамках которой обучающиеся 

не только соревновались в силе 
и выносливости, но и отвечали 
на вопросы о государственной 
символике страны. Накануне 
участники студии танца «Данс 
Хаос» подготовили концертную 
программу «Россия для любви». 
В преддверии Дня России кол-
лектив НИУ «Бел ГУ» в рамках 
акции «Вузы для фронта» собрал 
и отправил гуманитарную по-
мощь бойцам в зону проведения 
специальной военной операции. 
Праздничные мероприятия про-
должались в течение всего дня. 
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Евгений ТОЛМАЧЁВ, фото из личного архива Елизаветы РАКОВОЙ

Призвание

ЖЕНЩИНА «ЗА ЛЕНТОЙ»

– Если бы можно было вернуть-
ся назад, я всё равно выбрала 
бы этот путь, – сказала Елизавета.

Елизавета с детства мечтала быть 
медсестрой, хотела помогать 
людям. В её семье никто не был 
связан с медициной: мама – воспи-
татель в детском саду, папа – даль-
нобойщик. После школы Елизавета 
поступила в Старооскольский ме-
дицинский колледж, подрабатыва-
ла в городской больнице – мыла 
полы. Невольное наблюдение 
за тем, чем и как живёт больница, 
утвердило Елизавету во мнении, 
что работа медика – неважно, 
медицинской сестры или врача, – 
это тяжёлый труд, требующий 
не только необходимых знаний, 
но и большого сердца. У де-
вушки была мечта – поступить 
в медицинский университет 
им. И.И. Мечникова, который 
в Санкт-Петербурге.

– Я мыла полы в городской боль-
нице за целевое направление 
в медицинский университет. 
Поступила, но на платное… 
На тот момент возможности 
оплатить обучение у нашей семьи 
не было, пришлось отказаться 
от мечты, – вспоминает Елизавета.

После окончания колледжа 
она уехала в Санкт-Петербург 
и устроилась на работу в нацио-
нальный медицинский исследова-
тельский центр им. В.А. Алмазова. 

…Сейчас Елизавета имеет ста-
тус ветерана боевых действий, 
учится в медицинском институте 
НИУ «БелГУ» и работает в бел-
городском Центре медицины 
катастроф, от которого их бригада 
и выезжает «за ленту».

– В зону специальной военной опе-
рации начали выезжать с конца 
2022-го. Я в должности меди-
цинской сестры-анестезиста. На-
правления каждый раз разные, – 
рассказала Елизавета Ракова.

Часто машины медиков попадают 
под огонь неприятеля. Жесто-
кий. Намеренный… Отчётливо 
запомнился выезд в Луганскую 
Народную Республику: в Стаха-
нов и Первомайское в феврале 
2023- го. Там был развёрнут 
полевой госпиталь. Елизавете при-
ходилось видеть самые ужасные 
ранения. Наверное, так и понима-
ешь истинную ценность жизни, 
постигаешь сущность русского 
характера.

– По-настоящему русский чело-
век – это человек, который окажет 
помощь даже своему врагу, если 
тот находится между жизнью 
и смертью, – уверена Елизавета. – 
Работа в реанимации и операци-
онной – это всегда молниеносные 
решения, но всё зависит от Бога 
и лишь немного от нас.

По её словам, работа «за лентой», 
в общем-то, похожа на работу 
специалиста скорой помощи, 
медицины катастроф в мирное 
время – фактор времени, экс-
тренность решают многое по обе 
стороны «ленты». Да, совсем дру-
гой характер травм. Есть многое, 
чего не встретишь «на граждан-
ке», но суть неизменна. Елизавета 
знает не понаслышке, что русские 
бойцы невероятно сильны духом.  

– В зоне СВО много по-настояще-
му близких мне людей, и я очень 
хочу, чтобы каждый вернулся 
домой живым, – рассказала мед-
сестра.

И, наверное, это главная награ-
да для неё. Говорят – человек 
привыкает ко всему, но у нашей 
героини иное мнение: привыкнуть 

к боли других людей невозможно. 
День за днём раненые, каждого 
из которых ждут дома, у каждого 
обязательно есть то, что ему до-
рого. Не в материальном смысле. 
Там, где жизнь человека может 
в любое мгновение оборваться, 
о материальном не думаешь. 
Когда ночь набрасывает чёрное 
покрывало на землю, Елизавета 
штудирует учебники по биологии, 
гистологии. Она благодарна 
преподавателям медицинского 
института за знания, участие 
и за то, что всегда идут навстречу. 
Благодарна Наталье Рудых, Петру 
Быкову, Галине Шайдоровой 
и Павлу Колесниченко.

Боевые действия когда-нибудь 
да завершатся, и установится 
мирная жизнь, в которой нужно 
будет реализовываться в своём 
призвании. У Елизаветы с мужем 
(он, кстати, военный) две доче-
ри – 9 и 11 лет. И родители хотят 
для своих детей мирного будуще-
го, которое обязательно настанет.

Студентка медицинского института НИУ «БелГУ», медицинская сестра-
анестезист Елизавета Ракова от белгородского Центра медицины 
катастроф выезжает в зону специальной военной операции с декабря 
2022-го. Её работа – это тихое служение своей Родине.



– Дмитрий Николаевич, 
хотелось бы вкратце узнать 
о работе департамента 
и результатах, которых 
предстоит достичь.

– В структуру департа-
мента входят центр 
профессионального развития 
и внутренних коммуникаций 
и центр организационных 
практик благополучия 
и вовлечённости. Второй центр – 
это и есть подразделение, 
реализующее программы 
корпоративного благополучия. 
Ранее это была психологическая 
служба. В рамках деятельности 
департамента мы реализуем 
различные программы. Это – 
корпоративное здоровье, 
личное консультирование, 
адаптация для первокурсников, 
социализация для детей-
сирот, интеграция 
студентов с ограниченными 
возможностями и, конечно, 
программы поддержки молодых 
учёных.
 
– Расскажите, пожалуйста, 
чем обусловлена 
необходимость реализации 
программы корпоративного 
благополучия.
– Во-первых, программа 
необходима для улучшения 
психологического и физического 
благополучия сотрудников, 
что положительно влияет на их 
профессиональный уровень, 
показатели в работе. Программа 
помогает согласовать ценности 
организации и сотрудников, 
что является ключевой задачей 
управления персоналом. 

Корпоративное благополучие 
включает поддержку 
сотрудников через различные 
инициативы. Так формируется 
положительная рабочая 
среда, укрепляются 
коллективные процессы. 
Как результат – улучшаются 
и здоровье сотрудников, 
и условия труда, а также 
формируется ценностная база, 
необходимая для эффективного 
функционирования организации.

– Формирование культуры 
психического здоровья –
что это и как это будет?

– В процессе формирования 
реализуется модель, состоящая 
из трёх компонентов: превенции, 
поддержки и культуры. 
Превенция заключается 
в предотвращении нарушений 
в рабочей продуктивности 
и дезадаптации студентов 
и сотрудников. Она направлена 
на предупреждение серьёзных 
срывов в рабочих показателях 
по психологическим причинам. 
Поддержка включает в себя 
помощь тем, кто столкнулся 
с трудностями, в первую 
очередь психологическую, 
а также индивидуальную 
помощь и работу с командами 
через тренинги и другие 
мероприятия. Модель 
акцентирует внимание 
на важности создания 
среды, способствующей 
психическому здоровью 
и поддерживающей людей 
в сложных ситуациях. Третий 
элемент модели касается 
культуры в организации, 
включая обучение 
сотрудников индивидуальной 
психологической культуре, 
взаимодействию и выстраи-
ванию рабочих процессов 
(например, культура делового 
инжиниринга). Уверен, 
что управление должно 
основываться на ценностях 
и культуре организации, 
что включает деловой 
инжиниринг для создания 
комфортной и продуктивной 
среды, способствующей 
раскрытию потенциала 
сотрудников. Не менее 
важна работа с процессами, 
связанными с рисками 
выгорания, дезадаптацией 
и снижением мотивации. 
Это требует участия 
не только департамента 
развития персонала, но и дру-
гих подразделений вуза, 
что создаёт обширный 
фронт работы для улучшения 
организационной культуры 
и поддержки сотрудников.

Заново найти смысл
в профессии

– Дмитрий Николаевич, 
с какими проблемами будете 
работать, на что люди 
жалуются, в чём обычно 
им нужна помощь?

– Например, студенты чаще 
всего обращаются с вопросами, 
затрагивающими отношения 
с одногруппниками, родителями 
и романтическими партнёрами. 
Здесь речь идёт о формировании 
самооценки. С сотрудниками 
разнообразнее. Но в основном 
их запросы касаются 
личных проблем, влияющих 
на трудовую деятельность. 
Многие испытывают выгорание, 
что связано не только с их 
навыками саморегуляции, 
но и с организационными 
процессами, которые могут 
быть неэффективно выстроены. 
Важно помогать сотрудникам 
справляться с трудностями 
на рабочем месте, чтобы 
улучшить общее состояние 
коллектива.

– Дмитрий Николаевич, 
хотелось бы услышать 
рекомендацию – 
как предупредить 
или, если  всё-таки случилось, 
преодолеть профессиональное 
выгорание.

– Профессиональное 
выгорание представляет 
сложный феномен, связанный 
не только с усталостью 
от работы, но и с ощущением 
утраты контроля над своей 
деятельностью и даже жизнью. 
Это состояние возникает, 
когда человек теряет смысл 
в своей работе и не понимает, 
куда движется. Важно 
проводить профессиональную 
рефлексию, задавая себе 
вопросы о целях и ожиданиях 
от работы. Осознание того, 
что работа может приносить 
удовлетворение и открывать 
возможности для роста, 
помогает преодолеть 
профессиональное выгорание. 
Внутренняя работа и внима-
тельность к своим потреб-
ностям способствуют 
согласованию содержания 
работы с личными целями, 
что, в свою очередь, приносит 
спокойствие и уверенность 
в значимости выполняемой 
деятельности.

– Какие инструменты, практики 
предполагаете использовать 
в реализации программы 
коллективного благополучия?

– Основные инструменты 
включают индивидуальное, 
групповое психологическое 
консультирование и коучинг. 
Групповое консультирование 
может проводиться среди 
студентов, их родителей, коллег, 
что позволяет обсуждать 
схожие проблемы в сплочённой 
атмосфере. Предусмотрены 
сессии на рабочих местах 
для небольших коллективов. 
Командный коучинг помогает 
рабочим группам находить 
решения трудностей в работе. 
Психологическая наука 
и социология предлагают 
эффективные методы 
фасилитации изменений через 
коллективное обсуждение 
и психотехники. Для молодых 
учёных предлагается карьерный 
коучинг, направленный на 
повышение квалификации, 
преодоление личных 
трудностей и понимание своей 
профессиональной специфики, 
что помогает им выстраивать 
карьеру в университете. 
Предполагается широкое 
просвещение и информирование 
персонала о психическом 
здоровье. Необходимо 
это для популяризации 
различных практик, 
которые помогают 
справляться с возможными 
трудностями в жизни. 
А помогает справляться – 
осознание, что проблемы 
с психическим здоровьем 
преодолимы. Также для нас 
важно обеспечение сотрудников 
инструментами для самопо-
мощи и взаимопомощи. 
Одна из важнейших целей 
заключается в создании 
поддержки среди коллег 
и в повышении уровня знаний 
о психическом здоровье.

– Как получить 
психологическую помощь?

– Обратившись в центр 
организационных 
практик благополучия 
и вовлечённости. Информация 
доступна на факультетах 
и в институтах, проводились 
рассылки. Можно записаться 
на консультацию к психологу 
через предоставленные 
ссылки, где будет проведена 
короткая предварительная 
беседа для уточнения 
ситуации. Перед началом 
работы со специалистом 
необходимо ознакомиться 
с информированным согласием. 
Консультации могут проходить 
как очно в кабинетах центра, 
так и онлайн. Вся информация 
остаётся конфиденциальной.
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Интервью

Беседовал Евгений ТОЛМАЧЁВ

СОЗВУЧИЕ ЦЕННОСТЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ И СОТРУДНИКОВ
Директор департамента развития персонала НИУ «БелГУ» Дмитрий Сазонов рассказал, какие проблемы 
решит реализация Программы корпоративного благополучия и как избежать профессионального 
выгорания.

Записаться на приём 
к психологу



Уникальная историческая 
международно-правовая ре-
конструкция «Нюрнбергский 
процесс» представлена студен-
тами юридического института 
НИУ «БелГУ» под руководством 
доктора юридических наук, про-
фессора кафедры конституци-
онного и международного права 

Елены Сафроновой. Творческий 
коллектив вуза сумел передать 
масштаб преступлений фаши-
стов, глубину трагизма Второй 
мировой войны и значимости 
Победы советского народа. 
Как рассказала Елена Сафроно-
ва, Нюрнбергский процесс – это 
первый в истории международ-

ный суд, наказавший уголовных 
преступников, государственных 
деятелей, виновных в подго-
товке, развязывании и ведении 
агрессивных войн, справедливо 
и заслуженно покаравший 
организаторов и исполнителей 
преступных планов истребления 
миллионов невинных людей. 

– Проект студентов-юристов 
НИУ «БелГУ» призван привлечь 
внимание подрастающего поко-
ления к важному историческому 
событию, показав весь масштаб 
преступлений фашистов, – 
отметила Елена Викторовна.
Студентка медицинского инсти-
тута Вероника Бажанова призна-

лась, что на показе постановки 
было сложно сдержать слёзы, 
потому что «Нюрнбергский про-
цесс» – это не просто театраль-
ная постановка, а напоминание 
об ужасах, происходивших 
в мире. 

– Была мастерски воссоздана 
атмосфера того времени, застав-
ляющая зрителя почувствовать 
себя частью истории, а также 
задуматься о справедливости 
и ответственности за престу-
пления против человечности, 
человечества, – поделилась впе-
чатлениями Вероника.

На открытии с приветственным 
словом выступила директор 
педагогического института 
НИУ «БелГУ» доктор социологи-
ческих наук, профессор Виктория 
Тарабаева, которая отметила, 
что Владимир Иванович Даль был 
не только великим писателем, 
филологом, лексикографом, 
фольклористом, но и военным 
хирургом по профессии, имевшим 
воинское звание на флоте.

– На фронте, помимо лечения 
раненых, Владимир Иванович 
также собирал изречения солдат 
из различных уголков нашей не-
объятной родины, что и положило 
начало идее создания толкового 
живого великорусского словаря, 
который прожил века и к кото-
рому мы сейчас обращаемся, – 
прокомментировала Виктория 
Борисовна.

Заведующая кафедрой русского 
языка и русской литературы 
педагогического института 
НИУ «БелГУ» кандидат филоло-
гических наук, доцент Виктория 
Кичигина обратила внимание 
на то, что Владимир Даль, 
знавший 12 языков и создавший 
толковый словарь живого вели-
корусского языка, в полной мере 
олицетворяет представление 

о всемирной отзывчивости рус-
ского сознания, которое опре-
делил в Пушкинской речи Фёдор 
Михайлович Достоевский. 
– То, что Владимир Даль стоит 
в центре наших традиционных 
«Далевских чтений» – символич-
но и важно, поскольку именно 
эта личность вправе объединить 

самые разные направления 
и учения русского языка, рус-
ской литературы и культуры 
в целом, – сказала Виктория 
Викторовна. 

Декан историко-филологическо-
го факультета педагогического 
института доктор исторических 
наук, доцент Елена Литовченко, 
обращаясь ко всем присутству-
ющим, подчеркнула, что суще-
ствование данной конференции 
совершенно оправданно и акту-
ально.

– Невозможно не сказать 
о том, что сейчас мы живём 
и проводим эту конференцию 
в турбулентное время, которое 
накладывает на нас определён-

ную ответственность. На мой 
взгляд, в этой ситуации самое 
главное – оставаться человеком. 
И здесь, как никогда, уместно 
привести слова Владимира Даля 
о том, что истинное назначение 
человека – это борьба за правду 
и справедливость, – заключила 
Елена Викторовна. 

Организацией конференции 
занимались доктор филологи-
ческих наук, профессор Ирина 
Чумак-Жунь и доцент кафедры 
русского языка и русской лите-
ратуры, кандидат филологиче-
ских наук Анна Титова.
Как отметили модераторы, 
главная цель мероприятия – 
создание межвузовского про-
странства для конструктивного 
обсуждения лексикографических 
проблем и вопросов развития 
идей Владимира Ивановича 
Даля в современном русском 
лингвокультурном простран-
стве. Конференция длилась два 
дня. В шести секциях приняли 
участие учёные и студенты 
НИУ «БелГУ», Азербайджанского 
государственного педагогиче-
ского университета, Луганской 
государственной академии куль-
туры и искусств, а также учителя 
белгородских школ.

Уроки прошлого

Конференция

Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА
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В МКЦ НИУ «БелГУ» состоялся показ документально-театрализованной 
постановки «Нюрнбергский процесс», которая с успехом была 
представлена в Дипломатической академии Москвы, двух столичных 
вузах и в школе Воронежа.

НИУ «БелГУ» провёл традиционную Всероссийскую научно-
практическую конференцию с международным участием «Далевские 
чтения», в рамках которой свои доклады представили 74 участника 
из Белгорода, Воронежа, Курска, Москвы. 

CУД ИСТОРИИ НА СЦЕНЕ

ЖИВОЕ СЛОВО



В отличие от аналогов, разработка 
учёных НИУ «БелГУ» полностью 
состоит из деталей отечественного 
производства. Система 
управления бионическими 
протезами основана на свойстве 
гемоглобина поглощать свет. 
Головной мозг человека разделён 
на отделы, каждый из которых 
отвечает за отдельные функции 
организма. Движениями тела 
управляет область в лобной доле 
головного мозга – моторная кора. 
Когда человек хочет совершить 
движение, в моторной коре 
возбуждаются отдельные группы 
нейронов. Для поддержки работы 
возбуждённых нейронов к ним 
приливает кровь, и молекулы её 
гемоглобина поглощают излучение 

света в ближнем инфракрасном 
диапазоне с длиной волны 
от 780 до 2500 нанометров. 
Считывая, какие именно нейроны 
приходят в активность, можно 
передавать нужный сигнал 
протезу. Как рассказал профессор 
Андрей Афонин, предлагается 
установка внешнего источника 
инфракрасного излучения, 
для того чтобы обучить моторную 
кору мозга, а также внешнего 

датчика для фиксации количества 
непоглощённого света. Именно 
по количеству непоглощённого 
света возможно определять, какие 
нейроны активны и какое именно 
действие желает совершить 
человек.

– Подобные системы в мире, 
например, создаваемые 
компанией Илона Маска, 
подразумевают вживление 

электродов непосредственно 
в головной мозг, что опасно 
само по себе. Кроме того, 
электроды надо менять через 
короткий срок из-за их выхода 
из строя. Мы предлагаем 
более безопасную стратегию 
управления биоподобными 
протезами без вживления 
электродов в мозг. Наши 
протезы будут управляться 
человеком с помощью внешнего 
устройства, – рассказал Андрей 
Николаевич.

Учёные НИУ «БелГУ» 
уже создали рабочий макет 
протеза, управляемого 
мыслью через ИК-передатчик. 
Устройство способно совершать 
простые движения, например, 
сжимать кисть в кулак 
и разжимать её по сигналу 
нейронов мозга. Учёные 
планируют усовершенствовать 
созданную систему и добавить 
возможность двигать пальцами, 
а также совершать действия, 
связанные с навыками мелкой 
моторики. Также в планах – 
создание бионических 
протезов ног.

Разработка

Сила мысли

ИСКУССТВЕННЫЙ ОТБОР

БИОНИЧЕСКИЕ ПРОТЕЗЫ
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Специалисты Центра геномной селекции НИУ «БелГУ» создали новые 
тест-системы для выявления мутаций у крупного рогатого скота.

Учёные НИУ «БелГУ» 
под руководством профессора 
кафедры информационных 
и робототехнических 
систем НИУ «БелГУ» Андрея 
Афонина создали протез руки, 
управляемый силой мысли.

Одной из основных проблем 
сельского хозяйства остаётся 
накопление мутаций в искус-
ственно созданных популяциях 
экономически важных живот-
ных. Для предотвращения этой 
проблемы животноводы тради-
ционно выбраковывали живот-
ных с явными признаками мута-
ций. Но рецессивные мутации 
могут «прятаться» в гетерози-
готах, оставаясь незамеченны-

ми, и передаваться потомству. 
Ключевым решением проблемы 
накопления мутаций стало пря-
мое секвенирование ДНК сель-
скохозяйственных животных. 
В этом направлении работают 
многие генетические центры 
мира, включая научно-
исследовательский центр ге-
номной селекции НИУ «Бел ГУ» 
под руководством доктора 
биологических наук Эдуарда 

Снегина. Сотрудники Центра 
проделали значительную рабо-
ту по разработке тест-систем 
для выявления наиболее акту-
альных генетических патоло-
гий у крупного рогатого скота. 
Благодаря усилиям старшего 
научного сотрудника Антона 
Сычева и всей команды Цен-
тра научно-технический совет 
НИУ «БелГУ» утвердил и заре-
гистрировал первые 10 тест-си-

стем, получивших статус 
«ноу-хау». На свои разработ-
ки авторы получили соответ-
ствующие свидетельства. Эти 
тест-системы успешно апроби-
рованы на нескольких тысячах 
животных и теперь активно 
используются для сопрово ж- 
дения селекционной работы 
более чем в 60 агрохолдингах 
и племенных хозяйствах Белго-
родской области, а также за её 
пределами – от Калининграда 
и Крыма до Новосибирска. 

– Разработка этих тест-систем 
значительно снизит мутаци-
онную нагрузку на популяции 
крупного рогатого скота, позво-
лив увеличить производитель-
ность племенных и товарных 
хозяйств. Применение тест-си-
стем будет способствовать 
и получению более качествен-
ных продуктов питания, – отме-
тил Эдуард Анатольевич. 

По словам учёного, в настоящее 
время команда исследователей 
НИУ «БелГУ» продолжает ра-
ботать в данном направлении, 
и ближайшие планы они свя-
зывают с регистрацией новых 
тест-систем для выявления 
мутаций у сельскохозяйствен-
ных животных. 

Марина УСЕНКОВА, Эмилия БОЧАРОВА
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Прямая речь

Поддержанный Фондом Президентских грантов духовно-патриотический проект «Свет милосердия» 
стартовал в НИУ «БелГУ», чтобы в течение года фотовыставками и презентациями книги пройти 
в муниципалитетах региона. Подробнее о проекте, суть которого полностью соответствует духу 
сотворчества,  рассказала секретарь оргкомитета – руководитель БРО «Союза российских писателей», 
выпускница БГПИ им. М.С. Ольминского  
(сегодня НИУ «БелГУ») Татьяна Дубинина.

МИЛОСЕРДИЕ – ЭТО СВЕТ

Беседовал Евгений ТОЛМАЧЁВ

ГОД СО-ТВОРЧЕСТВА  

– Татьяна Ивановна, 
как зародилась идея проекта?

 – Идея в Союзе журналистов 
Белгородской области 
обсуждалась ещё в 2022 
году. После начала СВО много 
говорили о героизме наших 
защитников, рассказывали 
о самоотверженной работе 
врачей на фронте. В марте 
все белгородцы узнали о подвиге 
медсестры Кати Ивановой. Во 
время обстрела она закрыла 
собой раненого бойца, которого 
везли в госпиталь. 

– Екатерина – выпускница 
нашего медицинского 
колледжа.

– Да, и вот тогда возник разговор 
о том, сколько ещё таких 
безвестных девочек на фронте 
помогают! Андрей Закоморный – 
журналист, фотограф, который 
стал креативным директором 
проекта – предложил: 
«Давайте сделаем фотосессию 
медсёстрам, чтобы все увидели, 
что они красивее звёзд кино 
и эстрады!». Председатель 
областного Союза журналистов 
Юрий Гусаков решил, 
что и писать о медсёстрах 
необходимо. Начали оформлять 
проект «Звезда милосердия». 

Оказалось, что тема гораздо 
шире. И на фронте, и в госпитале, 
и в скорой помощи обязанности 
среднего персонала 
выполняют и женщины, 
и мужчины, да и возраст их 
не ограничивается прекрасной 
юностью. Хотели найти 30 
героев для фотосессий, 
но нашли гораздо больше. 
У каждого история уникальная, 
каждым можно гордиться. 
В 2024 году проект «Звезда 
милосердия» поддержали 
в Фонде Президентских грантов. 
Помогали наши партнёры. 
Особенно медколледж 
и мединститут НИУ «БелГУ».  
Так был создан медиа-кейс 
«Звезда милосердия», в который 
вошли истории и фотографии 41 
героя, среди них – волонтёры 
медицины, медсёстры 
в госпитале и больницах, 
сёстры Марфо-Мариинского 
сестричества милосердия, 
работники медицины катастроф 
и скорой помощи.  Медиа-кейс 
хранится в архиве Современной 
истории Белгородской 
области. «Свет милосердия» – 
это продолжение проекта. 
Команда журналистов приняла 
решение сделать материальный, 
а не только электронный 
вариант медиа-кейса. К нашей 
радости, и второй проект 

поддержал Фонд Президентских 
грантов! Распечатали большие 
фотопланшеты, издали книгу. 
Теперь главное – донести 
сделанное до широкого круга 
людей. Книги «Свет милосердия» 
будут переданы в библиотеки. 
Фотовыставки пройдут 
по районам нашей области.

– Какова главная цель проекта 
«Свет милосердия»?

– Он направлен на духовно-
патриотическое воспитание 
молодого поколения, 
на воспитание глубокого 
уважения к людям, у которых 
слово «милосердие» прописано 
в профессиональных обязан-
ностях, на соединение 
поколений объединяющей 
идеей. И, конечно, проект 
призван выразить бесконечную 
благодарность нашим героям 
за великое милосердие. Ещё 
одна цель – сохранить в истории 
тот свет, который помогает 
жить, а порой и выжить сейчас 
в приграничье. 

– Расскажите об участии нашего 
университета в проекте.

– Союз журналистов 
Белгородской области давно 
и плодотворно сотрудничает 
с университетом. Подписан 
договор о консорциуме 
участников реализации програм-
мы развития НИУ «БелГУ» 
на 2021–2030 годы в рамках 
реализации Программы 
стратегического академического 
лидерства «Приоритет-2030». 
Во многих наших проектах 
и мероприятиях университет – 
надёжный и необходимый 
партнёр. За что огромное 
спасибо ректору Евгении 
Анатольевне Карловской, 
а также всем, кто делится своим 
светом и душевными силами 
для реализации задумок Союза 
журналистов. 

– Татьяна Ивановна, почему 
для открытия вы выбрали 
именно медицинский колледж 
НИУ «БелГУ»?

–  Думаю, это очевидно: 
большинство участников 
проекта «Свет милосердия» 
либо сейчас учатся в колледже, 
либо его окончили раньше. 
Что вызывает особую гордость 
за белгородцев, многие наши 
герои поступили в медколледж 
на вечернее отделение после 
начала СВО, чтобы уметь 
профессионально помогать 
раненым. У некоторых есть 
высшее образование и вполне 
достойно оплачиваемая работа, 
но они по вечерам осваивают 
профессию медсестры, идут 
как волонтёры в госпиталь, 
помогают фронту чем могут: 
плетут сети, льют свечи, 
собирают гуманитарную 
помощь для людей, оставшихся 
без крова. Я горжусь, что у нас 
такие люди, такие Звёзды, 
которые несут самый тёплый, 
самый важный свет – свет 
милосердия. 

– Что в будущем ждёт «Свет 
милосердия»?

– Точно знаю, что людей, которые 
могли бы стать героями проекта, 
гораздо больше. Будем и дальше 
рассказывать о них в группе 
«Свет милосердия». На каждой 
выставке, презентации книги 
просим присылать нам истории 
про своих Звёзд милосердия. 
Есть идея рассказывать 
не только об отдельных ярких 
личностях, но и о группах 
волонтёров. Милосердие – 
многогранно! Для журналиста 
работы много. И пользы от такой 
работы тоже очень много. 



ФОРУМ ШАГАЕТ ПО СТРАНЕ!

Медиаэстафета прошла в семи 
региональных студенческих 
медиацентрах. Восьмую, посвя-
щённую патриотизму, принял 
Белгород. Несломленный, 
расположенный неподалёку 
от боевых действий город… 
По видеосвязи участников 
приветствовал заместитель 
руководителя Ми нобрнауки 
России Константин Могилевский, 
отметивший, что стержневая 
идея этого большого проекта 
в том, чтобы побудить творче-
ских молодых людей по всей 
стране соотнести свой взгляд 
на мир с традиционными рос-
сийскими духовно-нравствен-
ными ценностями. Директор 
департамента информационной 
политики и комплексной безо-
пасности Минобрнауки России 
Андрей Толмачёв поблагодарил 
НИУ «БелГУ» и лично ректора 
Евгения Карловскую за органи-
зацию и проведение статусного 
медиафорума. По его словам, 
с каждым форумом уровень ме-
диапродуктов участников растёт. 
От имени губернатора Белгород-
ской области Вячеслава Глад-
кова к собравшимся обратился 
председатель Белгородской 
областной Думы Юрий Клепиков, 
сказавший, что патри отизм – 
это фундамент, основа сильного 
государства, а митрополит Бел-
городский и Старооскольский 
Иоанн в приветственном слове 
обратил внимание на то, что па-
триотизм невозможен без любви, 
которая зарождается не из иде-
ологии, а исходит от сердца… 
Ректор НИУ «БелГУ» Евгения 
Карловская, приветствуя по-

чётных гостей, экспертов и, ко-
нечно, участников, отметила, 
что для университета, которому 
выпала честь провести форум, 
патриотизм – это руководствую-
щая идея. Подтверждением это-
му, по словам ректора, является 
крупнейшее по представленно-
сти в регионе университетское 

волонтёрское сообщество, кото-
рое насчитывает более девяти 
тысяч человек. Руководитель 
Воронежского студенческого ме-
диацентра Надежда Куриленко 
передала ректору НИУ «БелГУ» 
Евгении Карловской дневник 
Медиаэстафеты, в который уже 
вписаны новые страницы добрых 

воспоминаний о событии, объе-
динившем людей разных поко-
лений, профессий, для которых 
любовь к Отечеству исполнена 
добрыми делами и героическими 
поступками. Переходящее знамя 
Медиаэстафеты от Воронежского 
государственного технического 
университета торжественно 

НИУ «БелГУ» принял Медиаэстафету «17 ценностей России», в ходе которой представители студенческих 
СМИ из разных вузов Белгородской области и Луганска на протяжении двух дней учились у ведущих 
экспертов и создавали видеоролики и плакаты на патриотическую тему.
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внесли на сцену «Проектории» 
медиаактивисты Белгородского 
студенческого медиацентра  
Минобрнауки России. 
…И работа закипела. На протяже-
нии двух дней молодые журнали-
сты слушали лекции, участвовали 
в панельных дискуссиях, ходили 
на мастер-классы и работали 
в командах над собственными 
медиапроектами. Военкор Первого 
канала Марьяна Наумова дала 
представителям студенческих 
медиа ценные практические 
рекомендации, одна из ключевых – 
быть разносторонне развитым 
и ответственным за контент, 
который журналист выдаёт на ши-
рокую аудиторию. В мастерской 

по изготовлению контента на ма-
стер-классе съёмочной группы 
ТРК «Мир Белогорья» Натальи 
Войтенко и Эдуарда Горелова 
форумчане узнали о работе ре-
гиональных журналистов в усло-
виях СВО. Директор старейшего 
в регионе рекламного агентства 
«Новый Берег» Борис Милокум 
рассказал об особенностях созда-
ния социальной рекламы, прежде 
всего билбордов. Форумчане 
встретились с ветеранами СВО 
в музее-диораме «Курская бит-
ва. Белгородское направление». 
Студент мединститута Николай 
Кугуков, награждённый медалью 
«За спасение погибавших», вы-
пускник НИУ «БелГУ» десантник 

Эдуард Королёв и участник 
добровольческого формирования 
Алексей Баца рассказали о своей 
жизни «за лентой». В Центре 
гражданско-патриотического 
воспитания обучающихся ребята 
погрузились в тему волонтёрства, 
которое является неотъемлемой 
частью патриотизма. Руководи-
тель Белгородского регионального 
медиацентра Минобрнауки России 
Светлана Баранова и профес-
сиональный плакатист, доцент 
кафедры графического дизайна 
и медиатехнологий Белгородского 
института искусств и культуры 
Игорь Чёрный провели ма-
стер-класс на тему «Язык плаката. 
Ценности в визуальной культуре 

вчера и сегодня». Эксперты поде-
лились тонкостями оформления 
и дизайна плакатов, а также оста-
новились на смысловом аспекте 
графического изображения. 
И это далеко не всё. Кульминацией 
второго дня стала торжественная 
церемония закрытия и передача 
флага Тихоокеанскому госунивер-
ситету в Хабаровске. Начальник 
отдела медиапроектов Департа-
мента информационной политики 
и комплексной безопасности 
Минобрнауки России Анастасия 
Ильина вручила сертификаты 
участникам, а самым активным 
медийщикам – значки. Теперь луч-
шие команды ждёт Летняя школа 
журналистики, которая проходит 
под эгидой Министерства образо-
вания и науки России.
От НИУ «БелГУ» медиаэстафету 
принял Тихоокеанский государ-
ственный университет, ставший 
самой восточной точкой события. 
В торжественном открытии 
участвовала Евгения Карловская, 
которая передала ректору ТОГУ 
Юрию Марфину дневник медиа-
эстафеты. Евгения Анатольевна 
выразила уверенность, что форум 
станет для каждого незабывае-
мым ярким событием, и поже-
лала, чтобы копилка социальных 
роликов и плакатов о российских 
духовно-нравственных ценностях 
пополнилась новыми сильными 
работами на тему «Гражданствен-
ность».

Евгений ТОЛМАЧЁВ
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Форум

СОХРАНЯЯ ИСТОРИЧЕСКУЮ ПАМЯТЬ

В НИУ «БелГУ» прошёл 
XIII Международный 
молодёжный форум 
«Нравственные императивы 
в праве, образовании, науке 
и культуре», объединивший 
известных учёных, политиков, 
общественно-политических 
деятелей и  молодых 
исследователей.

В форуме, организованном юри-
дическим институтом, приняли 
участие гости из разных городов 
России и дружественных стран: 
Белоруссии, Анголы, Эквадора, 
Ганы. Участниками научно-практи-
ческой конференции стали студен-
ты из белгородских и российских 
вузов. Ключевой темой являлась 
защита исторической памяти 

как стратегический приоритет 
Российской Федерации. Моде-
ратором пленарного заседания 
выступил директор юридического 
института НИУ «БелГУ» Евгений 
Тонков. Он отметил, что вопросы, 
рассматриваемые в рамках меро-
приятия, затрагивают актуальные 
проблемы не только российского 
общества, но и мирового поряд-
ка в целом. С приветственным 
словом к участникам обратилась 
ректор НИУ «БелГУ» Евгения 
Карловская, отметившая важность 
рассматриваемых вопросов нрав-
ственности в разрезе разных сфер 
жизни россиян. Также ректор НИУ 
«БелГУ» приняла участие в торже-
ственной церемонии награждения 
победителей международного 
конкурса научных работ студен-
тов, магистрантов и аспирантов. 
В этом году на конкурс были при-
сланы работы из Хабаровска, Ом-
ска, Нижнего Новгорода и других 
городов. По итогам отбора опреде-
лили 36 победителей и призёров, 
из которых семеро – обучающиеся 
Белгородского госуниверситета. 
На пленарном заседании выступи-
ли приглашённые гости: ведущий 

научный сотрудник института био-
медицинских исследований ВНЦ 
Российской академии наук Денис 
Иванов, главный редактор пра-
вославно-патриотического СМИ 
РИА «Катюша», глава комиссии 
по защите детей от деструктив-
ного контента при Роскомнадзоре 
Андрей Цыганов, профессор 
кафедры философии и религио-
ведения Военного университета 
имени князя Александра Невского 
Министерства обороны РФ Михаил 
Курочко и другие. Выступления  
и последующие дискуссии кос-
нулись актуальных тем: основ 
нравственности и духовности 
в современной медицине, юри-
спруденции, защиты исторической 
памяти и защиты современного 
молодого поколения от деструк-
тивного контента в интернете. 
Кроме участия в секционных 
заседаниях гости смогли посетить 
площадку «100 вопросов патрио-
ту», интеллектуальную игру «Эн-
циклопедия патриота», выставку 
плакатов Игоря Чёрного и доку-
ментально-театрализованную 
реконструкцию «Нюрнбергский 
процесс».   

Надежда СУРЖИНА

Имена

ПРИЗВАНИЕ – ДОКТОР
– Андрей Николаевич, поздравля-
ем Вас с наградой. На Ваш взгляд, 
что стало решающим для призна-
ния такого масштаба? 

– Спасибо за поздравление. 
Тут нельзя назвать один решаю-
щий фактор. Я думаю, в первую 
очередь эта награда показывает 
важность работы анестезиолога. 
Специализация позволяет мне 
оказывать помощь в разных си-
туациях – от плановых операций 
до экстренных случаев, когда счёт 
идёт на минуты. Главный резуль-
тат моей работы – это многие спа-
сённые жизни и благополучные ис-
ходы оперативных вмешательств.

– Как Вы начинали свой профес-
сиональный путь, что определило 
выбор?

– Я начал свою профессиональную 
карьеру после службы в армии 
в 1993 году, когда стал работать 
медбратом в отделении анестези-
ологии-реанимации в городской 
больнице №2. Именно тогда, 
наблюдая за тем, как спасают 
жизни и здоровье людям предан-
ные своему делу врачи, я понял, 
что анестезиология и интенсивная 
терапия станут делом моей жизни. 
В должности медбрата я прорабо-
тал девять лет, параллельно обу-
чаясь в университете на медицин-
ском факультете. После окончания 
ординатуры в областной больнице 

в 2004 году я перешёл на работу 
в качестве врача-анестезиолога. 

 – Андрей Николаевич, помните 
свой первый день на работе? 
Расскажите о нём.

– Я не могу в деталях вспомнить, 
что происходило в тот день. 
Он не отличался от предыдущих, 
но в то же время был особенным – 
волнующим, ведь, в отличие 
от других дней, теперь нужно было 
принимать решения самостоя-
тельно. К счастью, благодаря под-
держке старших коллег он прошёл 
относительно спокойно.

– В чём Ваш личный секрет успеха 
в профессиональной деятельно-
сти?

– Важно постоянно учиться и оста-
ваться открытым к новому, чтобы 
быть в курсе последних достиже-
ний медицины и уметь применять 
их на практике. Однако самое 
главное – любовь к своей работе 
и уважительное, бережное отно-
шение к каждому пациенту. Нужно 
относиться к ним так, как будто 
они ваши родственники или близ-
кие люди. Операция – это всегда 
большой стресс, и в такие мо-
менты особенно важно находить 
доброе слово для каждого.

– Почему кафедра называется 
«кафедра госпитальной хирур-
гии»? Есть какие-то особенные 
требования к выпускникам?

– Кафедра так называется потому, 
что она объединяет разные специ-
альности – нейрохирургию, общую 
хирургию, урологию и так далее. 
Особенных требований к вы-
пускникам нет. Нужно хорошо 
учиться, сдать аккредитацию. Есть 
также вариант целевого обучения. 
Для этого нужно подойти в отдел 
кадров при областной больнице 
и заключить трёхсторонний дого-
вор – между больницей, универси-
тетом и кандидатом в «целевики» 
– на обучение с последующим 
трудоустройством в одном из  от-
делений.

– Андрей Николаевич, Вы специа-
лист первого выпуска кафедры? 

Есть однокурсники, которые 
сегодня являются вашими колле-
гами?

– Да, я был в первом наборе. 
В то время отдельного института 
не существовало, при универси-
тете был медицинский факуль-
тет. Многие мои однокурсники 
сейчас работают в областной 
больнице, городской больнице 
№2, онкологическом диспансере 
и поликлиниках города Белгоро-
да. Мы регулярно общаемся 
и поддерживаем друг друга 
на нашем профессиональном 
пути.

– Андрей Николаевич, как Вы 
считаете, в операционной глав-
ное – командная работа или вы-
сококлассный специалист мо-
жет самостоятельно повлиять 
на исход любой операции?

– По моему опыту, ключом 
к успеху в операционной являет-
ся сочетание индивидуального 
опыта и командной работы. 
Я тесно сотрудничаю со всей хи-
рургической бригадой и не толь-
ко. У каждого из нас есть свои 
роли и задачи, и именно слажен-
ная координация и взаимодей-
ствие между нами позволяют 
оказывать наилучшую помощь.

Преподаватель кафедры госпитальной хирургии, врач анестезиолог-
реаниматолог высшей категории областной клинической больницы 
Святителя Иоасафа Андрей Черняев удостоен Благодарности 
Президента РФ «За заслуги в области здравоохранения».

Беседовала Ирина УСАЧЁВА
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– Алевтина Евгеньевна, расска-
жите об Общественно-гумани-
тарной профессиональной шко-
ле НИУ «БелГУ», в чём главная 
особенность обучения в ней?
 
– Общественно-гуманитар-
ная профессиональная шко-
ла – это проектное сетевое 
подразделение НИУ «БелГУ», 
ориентированное на подготовку 
специалистов, способных ре-
шать сложные аксиологические 
задачи политического, правово-
го, социально-экономического 
и культурологического порядка, 
стоящие перед современным 
государством и обществом.
Главной особенностью школы 
является личностно-ориенти-
рованная модель образования, 
основанная на междисци-
плинарности и выработке 
лучших практик по базовым 
направлениям деятельности 
университета. Такой подход 
позволяет каждому студенту 
выстраивать индивидуальную 
образовательную траекторию, 
развивая критическое мыш-
ление, лидерские качества 
и необходимые навыки работы 
с цифровыми технологиями. 
В рамках личностно-ориенти-
рованной модели образования 
у каждого студента есть 
возможность попробовать 
себя в роли исследователя, 
управленца и предпринимате-
ля. Кроме того, реализуемый 
междисциплинарный подход 
даёт возможность изучать мо-
дули из различных направлений 
как Общественно-гуманитар-
ной профессиональной школы, 
так и других профессиональных 
школ НИУ «БелГУ». Здесь нам 
видится перспективным формат 
микроквалификаций. В бли-
жайших планах – завершить 
формирование каталога микро-
квалификаций. Их выбор сделает 
обучение более гибким и позво-
лит студентам сформировать 
траектории, соответствующие 
их интересам и востребованным 
карьерным установкам.

– Чем было обусловлено воз-
никновение Общественно-гу-
манитарной профессиональной 
школы?

– Создание профессиональных 
школ, в том числе нашей, явля-
ется частью стратегического 
развития НИУ «БелГУ». Это ответ 
на вызовы времени: необходи-
мость подготовки выпускников, 
которые умеют мыслить систем-
но, решать комплексные задачи, 
взаимодействовать с коллегами 
из различных профессиональных 
областей и применять знания 

в реальных условиях. Ректор 
университета Евгения Карлов-
ская подчёркивает важность 
таких структур как точки ин-
теграции образования, науки, 
инноваций и воспитания. Обще-
ственно-гуманитарная школа 
создана как экспериментальная 
площадка именно для развития 
обозначенных подходов и реше-
ния задач в сфере гуманитарного 
знания на основе новых видов 
деятельности в продуктовой 
логике с соблюдением прин-
ципов человекоцентричности, 
эмерджентности и полного 
цикла.

– Сколько направлений подго-
товки на данный момент реали-
зуется?

– На данный момент Обществен-
но-гуманитарная профессио-
нальная школа осуществляет 
широкий спектр направлений 
подготовки, входящих в укруп-
нённые группы специальностей 
и направлений (УГСН), определён-
ных локальными нормативными 
актами университета. Студенты 
изучают философию, историю, 
культурологию, социологию, 
политологию, право, экономику 
и другие дисциплины, раскрыва-
ющие отношения в линейке «лич-
ность – общество – государство». 
В количественном выражении 
в Общественно-гуманитарной 
профессиональной школе реализу-
ется более 100 образовательных 
программ. Следует отметить, 
что наша школа является одной 
из наиболее крупных по критерию 
контингента обучающихся в уни-
верситете. Требованием времени 
является разработка новых об-
разовательных программ, опира-
ющихся на национальные цели 
развития государства. Появление 
таких программ – первоочередная 
задача Общественно-гуманитар-

ной профессиональной школы. 
На Пленарной сессии форума 
U-NOVUS-2025 в Томске Министр 
науки и высшего образования 
Российской Федерации Валерий 
Фальков отметил особую роль 
университетского технологическо-
го предпринимательства в подго-
товке студентов новой формации 
и модели будущего высшего 
образования. Для себя мы ставим 
цель формирования и развития 
в университете культуры техноло-
гического предпринимательства 
посредством образовательной, 
научной и инновационной деятель-
ности.

– Расскажите, пожалуйста, 
какие мероприятия проводятся 
в рамках программы обучения.

– В рамках программ обучения 
студенты принимают участие 
в разнообразных мероприяти-
ях, направленных на развитие 
традиционных навыков и ком-
петенций будущего. Проектная 
деятельность, практико-ориен-
тированные семинары и мас-
тер-классы с представителями 
государственных структур, биз-
неса и экспертного сообщества – 
это лишь малая часть студенче-
ских активностей. Традиционно 
студенты участвуют в научных 
конференциях – на базе ведущих 
образовательных учреждений; 
стажировках – на площадках 
организаций-партнёров; интен-
сивах – в междисциплинарных 
лабораториях. Все мероприятия 
формируют у студентов не толь-
ко профессиональные навыки, 
но и soft skills, необходимые 
для успешной карьеры.

– Алевтина Евгеньевна, кому 
подходят образовательные 
программы Общественно-гума-
нитарной школы? Что ожидаете 
от студентов?

– Общественно-гуманитарная 
школа подойдёт тем, кто интере-
суется самым ценным – челове-
ком в обществе и государстве; 
тем, кто готов к большим 
массивам знаний и принятию 
ответственности за собственную 
образовательную траекторию; 
тем, кто увлечён деликатными 
вопросами этики, справедливо-
сти и межкультурного диалога. 
От студентов мы ожидаем ини-
циативности, открытости новому 
опыту, способности работать 
в команде и желания настраи-
вать государственные и обще-
ственные процессы на благо 
Родины!

– Расскажите о поступлении 
на образовательные програм-
мы Общественно-гуманитар-
ной школы. Какие испытания 
ждут абитуриентов?

– При поступлении на програм-
мы Общественно-гуманитарной 
профессиональной школы аби-
туриенты проходят стандартные 
вступительные испытания, 
установленные НИУ «БелГУ» 
в соответствии с выбранной 
образовательной программой. 
Обычно это русский язык (ЕГЭ 
или внутренний экзамен), обще-
ствознание, история, литература 
(в зависимости от направления 
подготовки), а также индиви-
дуальные достижения (при 
наличии). 

– Что Вы можете порекомен-
довать тем, кто только раз-
думывает над поступлением 
на образовательные программы 
Общественно-гуманитарной 
профессиональной школы?

– Хочу сказать тем, кто только 
задумывается о поступлении: 
если вас волнуют вопросы 
устройства общества, государ-
ства и их атрибутивов – это ваш 
путь. Общественно-гуманитар-
ная школа – это пространство, 
где можно не просто учиться, 
но и экспериментировать, влиять 
и создавать. Уважаемые абиту-
риенты, не бойтесь пробовать 
новое, участвовать в проектах 
до поступления в университет, 
следить за трендами в гума-
нитарных науках; знакомьтесь 
с нашими преподавателями, 
посещайте мероприятия! Мы 
всегда рады амбициозным и лю-
бознательным студентам!
И помните: образование буду-
щего – это не просто получение 
знаний, а становление личности, 
которая может изменить мир 
к лучшему!

Современное образование

Беседовала Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА

АБИТУРИЕНТУ

В этом году в НИУ «БелГУ» начала свою деятельность Общественно-гуманитарная профессиональная школа, 
в которой студенты изучают дисциплины, связанные с обществом и культурой. Подробнее о Школе рассказала 
её руководитель доктор юридических наук, доцент Алевтина Новикова.

«НЕ ПРОСТО УЧИТЬСЯ, НО И ЭКСПЕРИМЕНТИРОВАТЬ,
 ВЛИЯТЬ И СОЗДАВАТЬ»
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Библиовести

Один из величайших поэтов, за-
чинатель русской прозы XIX века, 
драматург-новатор оставил чело-
вечеству огромное графическое 
наследие. Более полутора тысяч 
рисунков разбросаны по стра-
ницам черновых рукописей, 
в альбомах друзей поэта. Рисунки 
проливают свет на душевные пе-
реживания Александра Сергееви-
ча. Они дошли до нашего времени 
лишь благодаря тому, что его дру-
зья и поклонники бережно хранили 
их в своих альбомах и архивах. 
Сам Пушкин не придавал значения 
этой стороне своего таланта. 
В фонде Научной библиотеки 
им Н.Н. Страхова собрана значи-
тельная коллекция книг по данной 
теме.

Альбом «А.С. Пушкин и его время 
в изобразительном искусстве 
первой половины 19 века» (1985) 

посвящён изобразительной 
пушкиниане из собрания Все-
союзного музея А.С. Пушкина. 
Альбом содержит более двухсот 
цветных и тоновых репродук-
ций – прижизненные портреты 
Пушкина, портреты его современ-
ников, а также пейзажи с видами 
пушкинских мест, исторические 
и жанровые композиции. Пер-
вый том издания «А.С. Пушкин 
в русской и советской иллю-
страции» (1987) представляет 
собой каталог-справочник про-
изведений Пушкина, вышедших 
в 1820–1984 гг. и проиллюстри-
рованных русскими и советскими 
художниками. Издание содержит 
статью искусствоведа Е. Павловой, 
в которой даётся анализ рисунков, 
различных по характеру, стилю, 
сюжетам, выявляются законо-
мерности обращения художников 
к творчеству Пушкина. В фунда-

ментальном труде выдающегося 
учёного Т.Г. Цявловской «Рисунки 
Пушкина» (1986) произведены 
подробный анализ и расшифровка 
многих из них. Автор подразде-
ляет художественное наследие 
поэта на тематические рубрики: 
автоиллюстрации, портреты, авто-
портреты. В списке иллюстраций 
каждый рисунок снабжён краткой 
аннотацией, включающей в себя 
необходимые сведения. В заклю-
чение Цявловская подводит нас 
к выводу, что рисунки Пушкина 
являются богатейшим источником 
для изучения биографии поэта. 

Книга исследователя-пушкини-
ста Л. Краваль «Рисунки Пушкина 
как графический дневник» (1997) 
рассказывает о графических авто-
графах Пушкина, о людях, которых 
он рисовал. В издание Л. Керцелли 
«Мир Пушкина в его рисунках: 
1820-е годы» (1983) включены 
рисунки поэта из его рукописей 
1820-х годов. Среди представлен-
ных в книге портретов – изображе-
ния выдающихся современников 
и друзей поэта: С.Г. Волконского, 
Н.Н. Раевского (сына), А.И. Одоев-
ского, А.С. Грибоедова, П.А. Плет-
нёва, А.П. Ермолова и других. 
Интересны размышления и на-
блюдения создателя книги о «дву-
единстве» пушкинской графики, 
о проявлении в ней творческого 
сознания поэта. Керцелли считает, 
что изучение уникальных рисунков 
приближает к пониманию «духов-
ной жизни» Пушкина.
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АЙКИДО ПО-БЕЛГОРОДСКИ
Студенты НИУ «БелГУ» выиграли награды Первых международных 
игр айкидо, собравших участников из 21 страны, включая Россию, 
Японию, Филиппины, Абхазию, Беларусь, Казахстан, Китай и другие.

Фото министерства спорта 
Белгородской области

По итогам соревнований, прошед-
ших в Москве, представители НИУ 
«БелГУ» в составе команды Белго-
родской области завоевали восемь 
медалей различного достоинства. 
Студентка факультета физической 
культуры педагогического ин-
ститута Александра Тен дважды 
поднялась на высшую ступень пье-
дестала почёта и также стала се-

ребряным призёром. Аналогичный 
результат показала обучающаяся 
медицинского колледжа Полина 
Кияницина, а студент института 
экономики и управления Вадим 
Иванов выиграл золотую и брон-
зовую награды национального 
турнира. Тренируются спортсмены 
под руководством Олега Бекетова 
и Татьяны Кравченко.


